

## Caballo de Fuego (Santiago) Año 2004

ENSAYO • ENSAYO

Luis Merino Reyes

### *La partida de Raúl Mellado Castro*

La lucha entre español y el indio en la antigua Araucanía, después la provincia de Malleco, no se arminó con la belleza del escenario. El fragor de la guerra humana, la astucia del aborigen y la fiereza del conquistador se volcaron: ligáronse y despedazándose con campos, ríos, selvas y quebradas. Si hoy se nos describen lugares de turismo para que los prisioneros de las ciudades vayan a mitigar el cansancio, la rutina o el tedio, se alude a: Parque Nacional que bordea la laguna del río Malleco, la cascada del mismo río, la laguna de San Pedro poblada de patos arpaletarios, la laguna Blanca con sus aguas fosforescentes, la laguna Llanul-len resaca en la mortaja y el río Tirúa norteano por los pinos. Hasta hace unos años, el paso del viaducto del Malleco, inaugurado por el Presidente Balmaceda, en medio de críticas furibundas de sus opositores, obligaba a modernos automóviles a turnarse para cruzar el peligroso precipicio. No era raro ver al ionón de la quibrona, yacente y mudo, algún carruaje que fracasó en su intento. Después el viajero, en su mayoría santiaguino, divisa la ciudad de Collipulli con su tierra colorada, su contorno de campos de cultivos, sus bosques de ricas y fragantes maderas. Don Alonso de Ercilla y Zúñiga escribió sus primeras octavas reales a 14 kilómetros al sur de Collipulli, en la parte austral del río Huequén, una zona que hoy lleva su nombre.

Estamos allí en el corazón del sur de Chile, con su transparencia y su humedad, donde vieron la luz algunos escritores nuestros. En Traiguén nació Luis Durán; en Victoria, Diego Muñoz; en Carahue, Eugenio García Díaz; e Collipulli llegó muy pequeño Raúl Mellado Castro, nacido en Nublino, Chillán, en 1931, en la vecindad de Cahuenco y del río Nuble, donde su padre ferroviario era jefe de estación. Podemos advertir, entonces, que en estas zonas de aires diáfnos, de maderas olorosas y tierras avadas y duras, nacen

también héroes civiles, los más genuinos dueños de una heroicidad silenciosa y sin alardes.

De Collipulli, se viene Raúl Mellado, a los 15 años de edad a Santiago, donde permanecerá hasta hoy sintiendo bulla el mundo, tal como debemos aceptarlo, entre las sienes. Pero todos sabemos que esta ciudad, cada día más poblada y desplazada no se entrega a provincianos de buenas a primeras. El muchacho desconocido que viene de Collipulli alentado por sueños y esperanzas, cuyo bagaje son los recuerdos embalsamados por la voz de su madre, lectura del poeta Pedro Antonio González, se convierte en niño para los mundades de la Editorial Universitaria. Unseguido, se adiestra como asistente gráfico, estableciendo el escueto diálogo del aprendiz con el maestro; después se matricula como estudiante nocturno de la Universidad. Popo al Valentín Letelier e integra el grupo de amigos del arte "Despertar", capaz de estrenar la obra teatral de Miguel de Cervantes "El marido que se casó con mujer brava", sugerente y común episodio.

¡Qué fácil es amotar los dedos de un hombre batallador y sufrido, venido con él: su chileno dentro del ánimo, olvidado de lo que significa, en las medidas cotidianas del tiempo, salir por el palo enseñado! Tal vez cuando junior y obrero gráfico, Raúl tuvo más tiempo para modular sus poemas, pero bien sabemos que no es fácil hacerse sólo de la poesía. La pasión de escribir lleva al poeta al porfudismo, atraído por su comunicación inmediata, y en este bello oficio que perfecciona el ascido de la realidad Raúl Mellado llegó a ser secretario de redacción de una revista y redactor de otras extinguidas publicaciones.

Hombre tranquilo, aiable, que habla sólo lo justo, que sabe lo que vale y mide el valor de los demás, Mellado se impone por su inteligencia clara y firme, por su estabilidad de varón sin tacha, por su pupila avizora, escéptica, pero

# La partida de Raúl Mellado Castro [artículo] Luis Merino Reyes.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Merino Reyes, Luis, 1912-

## FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

La partida de Raúl Mellado Castro [artículo] Luis Merino Reyes.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile